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■ Nuevas revelaciones de Wikileaks

EU: no es
eficaz el
aparato de
inteligencia
de México
■ Difícil, tener un diálogo productivo con el
Ejército sobre derechos humanos, se afirmó

■ En 2009 redactó un informe sobre la ola de
violencia, “cuando lo peor estaba por llegar”

Pascual: “fracaso
dramático” de
Calderón en
febrero en Cancún
■ En esa ocasión se celebró
encuentro de presidentes de
América Latina y el Caribe

■ Se pactó crear comunidad
que sustituyera a la OEA, sin
Estados Unidos ni Canadá

■ El foro “fue concebido
pobremente; su dirección,
inadecuada”: la embajada

AMENAZADO DE MUERTE

El fundador de Wikileaks, Julian Assange, denunció “ataques de Estados Unidos” y señaló que
ha tomado precauciones. “Si algo nos pasa, las partes más decisivas (de los despachos de la
diplomacia estadunidense) serán publicadas automáticamente” ■ Foto Ap

■ Los cables divulgados no reflejan la postura del país vecino: SRE
■ Inminente, intervención militar del Pentágono, alerta Muñoz Ledo
■ Más fuerte que nunca, la relación bilateral: Departamento de Estado

■ Condena la difusión “ilegal de comunicaciones”

Rechaza Poiré que el
gobierno no controle
parte del territorio

■ 4■ 3, 5 y 6GUSTAVO CASTILLO, ANGÉLICA ENCISO, ROBERTO GARDUÑO, ANDREA BECERRIL, CARLOS GARCÍA Y NOTIMEX

■ 2 a 4ARMANDO G. TEJEDA, CORRESPONSAL

Obama, a quien
deben preocupar
las filtraciones,
afirma Lula
■ Confirma Brasil que
rechazó petición de recibir a
presos de Guantánamo

■ En Washington se mofaron
de “paranoia” de Londres por
mantener trato “especial”

■ El presidente ruso critica
el cinismo que prevalece en
la diplomacia estadunidense

■ 7

■ 8 y 9AGENCIAS Y JUAN PABLO DUCH
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Relevo Blanquiazul 

A puerta cerrada, elige hoy el PAN a su nuevo dirigente 

Juego de estrategia al no contar ninguno de los aspirantes con los votos para ganar en una primera vuelta 

Roberto Gil podría convertirse en el rival más débil 

GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de diciembre de 2010, p. 16 

El PAN elegirá hoy a su próximo dirigente nacional, en un proceso que no se resolverá en la primera vuelta, sino 
en una segunda o hasta en una tercera votación, según prevén integrantes de este instituto político, debido a que 
ninguno de los cinco candidatos a ocupar el cargo cuenta con los votos necesarios para alcanzar el triunfo. 

Los estatutos del blanquiazul marcan que el presidente del partido debe ser electo por las dos terceras partes del 
Consejo Nacional, órgano de decisión que cuenta con 381 integrantes. 

Según cifras de los equipos de campaña, Roberto Gil tendría alrededor de 110 votos, Gustavo Madero 100, 
Francisco Ramírez Acuña y Cecilia Romero entre 60 y 80, y Blanca Judith Díaz alrededor de 40. Por lo anterior, al 
concluir la votación inicial, los candidatos establecerán alianzas en busca de que alguno de ellos logre las dos 
terceras partes de los sufragios requeridos. 

Trascendió que en una reunión que tuvieron ayer por la tarde en un hotel cercano al Ángel de la Independencia, 
Madero, Ramírez Acuña, Romero y Díaz manifestaron su interés en conjuntar fuerzas y no dar ninguno de sus 
votos a Gil, en la integración de un frente que fue bautizado como el Tucor, es decir, Todos Unidos contra Roberto. 

Detrás de esta decisión, explicaron fuentes del blanquiazul, se encuentra el rechazo a que una persona que no 
tiene ni tres años de militancia activa presida el instituto político. También está la oposición a una parte del 
calderonismo que ha sido duramente cuestionada y acusada de facciosa y de sólo querer el poder por el poder. 

Al respecto, cabe destacar que a lo largo de la campaña interna menudearon las denuncias en torno a que Jorge 
Manzanera y Gabriela Ruiz del Rincón, integrantes del equipo de Gil, se dedicaron a presionar a los consejeros, 
para que dieran su voto en favor del diputado, y en todo momento lo hicieron utilizando el nombre del presidente 
Felipe Calderón. 

Por lo que hace al candidato que apoyará el grupo de los cuatro, se informó que respaldarán a quien tenga el 
mayor número de sufragios, lo que abre la puerta para que el senador Gustavo Madero o el diputado Francisco 
Ramírez Acuña lleguen a la presidencia del PAN. 

Frente a la creación del Tucor, fuentes del blanquiazul no descartaron que desde el gobierno federal se pretenda 
presionar a los consejeros que forman parte de la administración pública, para que sufraguen en favor de Roberto 
Gil, a quien se identifica como el candidato de Los Pinos. 
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La reunión de los cuatro aspirantes se realizó luego de que al mediodía se registro un incidente en el hotel Meliá de 
Reforma, donde darían una conferencia de prensa conjunta. Desde temprana hora se dio a conocer que 
presentarían un pronunciamiento sobre el proceso de renovación de la dirigencia panista, pero de manera 
imprevista llegó Roberto Gil al lugar y reventó la rueda de prensa. Por la noche aseguró que estaba invitado y que 
por esa razón había hecho acto de presencia en el inmueble, cosa que desmintieron los otros candidatos. 

En estas circunstancias, Madero declaró a la prensa que nadie busca descarrilar el proceso de selección del nuevo 
presidente del PAN. Que nadie se equivoque. No hay fracturas internas y las circunstancias están dadas para que 
este sábado se desarrolle la elección en un ambiente de democracia y cordialidad, en el que los consejeros 
nacionales voten con plena libertad, puntualizó. 

Por la noche, el legislador por Chihuahua realizó su cierre de campaña al igual que Francisco Ramírez Acuña y 
Roberto Gil. Los tres contaron con la asistencia de connotados consejeros, en una muestra de músculo. Por 
ejemplo, el primero fue acompañado por Mariana Gómez del Campo y los secretarios de la Función Pública, de 
Salud, de la Reforma Agraria y de Comunicaciones y Transportes, mientras el tercero tuvo la visita de Patricia 
Flores, ex titular de la Oficina de la Presidencia de la República, y de Jorge Manzanera, operador del 
calderonismo. 

La sesión del Consejo Nacional del PAN se realizará sin la asistencia del presidente Felipe Calderón, quien se 
encuentra en Argentina, donde participa en la Cumbre Iberoamericana. Sin embargo, estará presente su esposa, 
Margarita Zavala, y funcionarios de la administración pública que forman parte del órgano de decisión. 

La reunión se efectuará a puerta cerrada, en un paso hacia atrás del panismo, pues las tres elecciones anteriores 
fueron transmitidas por circuito cerrado para que la prensa pudiera escuchar los posicionamientos de los 
aspirantes. 

La decisión de cerrar fue impulsada por varios candidatos que, explicaron, prefieren la privacidad para presentar 
un fuerte posicionamiento. 
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Relevo Blanquiazul 

Ante el declive electoral difieren sobre el alcance de la restructuración institucional 

Renovarse, oportunidad para mantener la Presidencia, 
coinciden cinco aspirantes 
GEORGINA SALDIERNA 
  
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de diciembre de 2010, p. 17 

Frente al declive de las preferencias electorales en favor de su partido y el desafío de retener la presidencia de la 
República en 2012, los cinco candidatos a la dirigencia nacional del PAN señalaron que debe haber modificaciones 
en la organización de este instituto político. 

Sus propuestas para reforzar al blanquiazul van del simple cumplimiento de la normatividad interna a la restruc- 
turación a fondo del partido. Pero una cosa queda clara en sus planteamientos: Acción Nacional no se puede 
quedar como está si quiere volver a ganar los comicios presidenciales, sobre todo porque acusa problemas que lo 
hacen ver como una locomotora descarrilada, subrayaron. 

Roberto Gil: entusiamar a la sociedad 

De 33 años de edad, con un poco más de dos años y medio de militancia activa, el diputado Roberto Gil aparece 
como el más aventajado en la contienda por la dirigencia panista, pero también como el que ha generado el mayor 
rechazo entre militantes de larga trayectoria. 

Respaldado por Germán Martínez, ex jefe nacional del PAN; Jordi Herrera, subdirector de Pemex, y Patricia 
Flores, ex titular de la Oficina de la Presidencia de la República, señaló que a lo largo de su campaña escuchó 
quejas de los consejeros y la petición de que la dirigencia nacional esté más cerca de los comités estatales y 
municipales y éstos sean involucrados en las decisiones importantes de Acción Nacional. Como parte de su 
propuesta para los próximos tres años se encuentra la de acercar el partido a la ciudadanía, restructurarlo y 
renovar su discurso para entusiasmar a la sociedad. En suma hay que reconquistar la confianza de los ciudadanos 
para 2012, subrayó. 

Visto en un amplio sector del panismo como otra imposición del presidente Felipe Calderón, Gil consideró que 
entre el jefe del Ejecutivo y el PAN debe haber una respetuosa y responsable cercanía, luego de recordar que si le 
va mal al gobierno le va mal al partido y si le va bien al gobierno le va bien al partido. 

Gustavo Madero: corregir errores 

El siguiente candidato con el mayor número de consejeros a su favor, según estimaciones de los propios 
integrantes del blanquiazul, es el senador Gustavo Madero, quien ve en el proceso de renovación de la dirigencia 
de su partido la oportunidad para corregir errores y salir más unidos y fuertes. 
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De llegar a la presidencia de Acción Nacional, señaló, promoverá un Comité Ejecutivo Nacional (CEN) incluyente, 
que trabaje fuerte y de cerca con los comité directivos estatales y municipales; que haga mucha sinergia con los 
grupos parlamentarios y promueva candidatos con los que la ciudadanía se sienta identificada. 

Respaldado por connotados integrantes del calderonismo, como Mariana Gómez del Campo, coordinadora del 
grupo parlamentario del PAN en la Asamblea Legislativa, y Obdulio Ávila, actual dirigente del blanquiazul 
capitalino, así como gobernadores y un amplio grupo de senadores, Madero estableció que en la relación del 
dirigente nacional del PAN con el presidente de la República debe haber toda la cooperación posible pero ninguna 
subordinación admisible. 

Cecilia Romero: cumplir reglas básicas 

Cecilia Romero, ex comisionada del Instituto Nacional de Migración, y el diputado por Jalisco, Francisco Ramírez 
Acuña, siguen en las preferencias de los consejeros del PAN. La primera agrupa a liderazgos identificados con la 
ultraderecha y El Yunque, mientras el segundo cuenta con el apoyo de legisladores críticos de la actuación 
gubernamental y partidista, como Javier Corral y Ricardo García Cervantes. Romero resaltó que en su campaña 
encontró una militancia desencantada por la falta de resultados tangibles. Sus prioridades para fortalecer a su 
partido son la unidad interna, que se obtiene de la discusión abierta, el cumplimiento de estatutos y reglamentos y 
la cercanía con la sociedad. Coincidió con Madero en que el partido tiene que apoyar al gobierno emanado de sus 
filas y éste apoyarse en el PAN, pero respetando los campos de acción de cada uno. 

Francisco Ramírez Acuña: hay que poner orden 

Ramírez Acuña consideró que en el proceso de sucesión en la presidencia blanquiazul no está a discusión quién 
gana y controla a ese instituto, sino quién puede darle fortaleza, y poner sobre los rieles a la locomotora que está 
descarrilada, esto es, quién puede poner orden en Acción Nacional. Alejado del calderonismo tras su salida de la 
Secretaría de Gobernación, dijo que la militancia panista está molesta porque se dejó de hacer un trabajo cercano 
a la sociedad, y hay preocupación, ya que los tiempos rumbo a los comicios de 2011 y de 2012 están muy cortos y 
hay que levantar la organización en todo el país. 

De entrada consideró que de llegar a la dirigencia del blanquiazul se dedicará a reorganizar el partido y se 
mantendrá muy cerca de la membresía, para generar desde los estados una agenda política que permita un partido 
que dé opinión, presente propuestas y abandere causas de la sociedad. 

Blanca Judith Díaz Delgado: retomar principios doctrinarios 

Senadora por Nuevo León, Blanca Judith Díaz Delgado también señaló que en su campaña encontró una 
militancia deseosa de ser escuchada por sus liderazgos, a la que no le gustan las designaciones, que quisiera tener 
claridad en muchísimos temas y retomar los principios de doctrina. Promotora de la impugnación a la candidatura 
de Roberto Gil por no tener ni tres años de militancia activa, acción de la cual no se arrepiente, dijo que no 
declinará a pesar de que ha recibido presiones para que deje la contienda. Argumentó que más allá de elegir al 
nuevo presidente del PAN, lo que está en juego en este proceso de renovación es la redefinición del instituto 
político: el regreso a lo básico.Eso implica que el partido vuelva a ser sencillo, empático, a recorrer las calles y 
abanderar las causas de la gente. No puedes pedirle que vuelva a ti si tu no vas a ellos, puntualizó. 
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Relevo Blanquiazul 

No me detendrá el espionaje ni la campaña negra: Manuel 
Espino 
GEORGINA SALDIERNA 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de diciembre de 2010, p. 17 

El ex dirigente nacional del PAN, Manuel Espino, denunció que ha sido víctima de espionaje político, pero no se 
dejará intimidar y acudirá hoy –como consejero vitalicio que es– a la reunión en que se elegirá al nuevo presidente 
de Acción Nacional. Espino detalló que de forma anónima le hicieron llegar la grabación de una plática entre una 
de sus colaboradoras y Eduardo Salas González, miembro de la Comisión de Orden del PAN, que también ha sido 
difundida en Internet. 

Deploro tajantemente este intento anónimo de intimidar a mis colaboradores, tratan de intimidarnos con 
prepotencia al mostrar que nuestras conversaciones están intervenidas, recalcó. Expuso que le indignó y dio 
tristeza escuchar a Salas reconocer que fue presionado por miembros de la Comisión de Orden del Comité 
Ejecutivo Nacional (CEN), como por integrantes de la Comisión de Orden del estado de México, para que votara 
por su expulsión. 

Esa grabación ilegal prueba, recalcó, que no enfrentó un proceso justo, sino un juicio sumario. Agregó que a esa 
infamia se suman los infundios de César Nava, quien un día antes, durante una reunión con los senadores del 
PAN, sostuvo que lo expulsaron por apoyar a otro partido. Retó a Nava a probar tal aseveración, aunque, expuso, 
sabe que no lo hará, porque es congruente con las prácticas del secreto y en engaño. Manuel Espino reiteró que se 
siente orgulloso de su paso por la dirigencia blanquiazul, porque no lo han acusado de enriquecimiento 
inexplicable, nepotismo o ejercer funciones injerencistas. Dijo que él no ha firmado pactos a espaldas del partido, 
no lo señalan por vínculos con el crimen organizado y tampoco ha comprado departamentos millonarios. 

 

No me detendrá el espionaje, venga de donde venga, tampoco una campaña negra. 

Hay que recobrarse de tiempos duros: Paredes 
MARIANA CHÁVEZ, CORRESPONSAL 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de diciembre de 2010, p. 20 

Querétaro, Qro. Los mexicanos debemos aprender a sobreponernos a los tiempos duros y no encallar ante la 
violencia y la adversidad, afirmó Beatriz Paredes, presidenta del Partido Revolucionario Institucional, al participar 
en la 11 reunión de la Comisión Parlamentaria Mixta México-Unión Europea. Durante el acto, realizado en el 
Teatro de la República, la dirigente dijo también que México tiene claroscuros debido a sus contrastantes 
realidades, entre las cuales figuran el crimen organizado y la economía desigual. 
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El G8 anunció acciones que desarrollará a partir de hoy para lograrlo 

Corrientes del PRD promueven que dejen ya la directiva Jesús 
Ortega y Hortensia Aragón 
ANDREA BECERRIL 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de diciembre de 2010, p. 18 

Las corrientes del PRD agrupadas en el llamado G8 anunciaron que impulsarán una serie de acciones a partir de 
hoy, a fin de que Jesús Ortega y Hortensia Aragón dejen la presidencia y la secretaría general del partido en este 
mes de diciembre, tal como lo estableció el congreso perredista. 

En conferencia de prensa, Dolores Padierna, de Izquierda Democrática Nacional, y Gilberto Ensástiga y Sául 
Escobar, de Unidad Patriótica y Red por la Unidad Nacional de las Izquierdas, no descartaron la posibilidad de 
acudir ante el Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, o incluso desconocer a Ortega. 

Padierna recordó que en la Comisión de Garantías del PRD hay un procedimiento para hacer valer los acuerdos 
del congreso por los que Jesús Ortega y Hortensia Aragón tienen que dejar la dirección perredista el 5 de este mes, 
es decir mañana. 

En Garantías también hay un proceso para expulsar a Ortega del PRD, por haber hecho alianzas con el PAN en 
Tlaxcala, sin el permiso del Consejo Nacional. Hay un kilo de quejas que han llegado a esa comisión, de diversas 
entidades, pero hay un doble rasero, ya que el senador Tomás Torres fue expulsado bajo acusaciones similares, 
recalcó. 

Sostuvo que es urgente que Lázaro Cárdenas Batel, mencionado como factor de unidad, haga público si está 
dispuesto a encabezar una dirección interina, mientras se convoca a elecciones por voto universal, secreto y 
directo para elegir al nuevo presidente del PRD. 

David Cervantes, de Izquierda Social, informó a su vez que este sábado los integrantes del G8 se reunirán para 
discutir cómo lograr que la renovación de los órganos de dirección se lleve a cabo de manera inmediata, conforme 
a lo acordado, ya que en el partido se está cayendo en una serie de actos ilegales. 
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El semanario ha documentado sus negocios con la mafia del poder, afirma 

Protección a Peña Nieto, motivo en el ataque de Televisa a 
Proceso: AMLO 
ALFREDO VALADEZ RODRÍGUEZ Y CLAUDIO BAÑUELOS 
Corresponsales 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de diciembre de 2010, p. 18 

Zacatecas, Zac., 3 de diciembre. El ataque de Televisa contra la revista Proceso se debe a que el semanario ha 
documentado los negocios existentes entre el gobernador del estado de México, Enrique Peña Nieto, aspirante del 
Partido Revolucionario Institucional (PRI) a la Presidencia de la República, con la mafia del poder, a la que 
pertenece esa televisora, aseveró Andrés Manuel López Obrador. 

Expresó su solidaridad con Julio Scherer García, fundador de Proceso, que es una de las pocas publicaciones 
independientes de este país. Todo lo demás está controlado por la mafia del poder, empezando por Televisa, que 
es la encargada de destruir a opositores, señaló en entrevista con reporteros locales y corresponsales de medios 
nacionales. 

López Obrador lamentó que la televisora, cuyo dueño visible es Emilio Azcárraga Jean, ocupe en la actualidad un 
oprobioso papel dentro de la vida política y social de México, pues es la encargada de la manipulación de los 
ciudadanos, es la fábrica de mentiras más grande del país. Televisa está en manos la mafia del poder. 

Por otro lado, opinó que se debe investigar conforme a la ley, con justicia y sin ánimo de venganza, el presunto 
desvío de recursos que se le imputa a la ex gobernadora de Zacatecas, Amalia García. Llamó a las autoridades a 
que haga la investigación correspondiente, que no se adelanten juicios, que no haya campañas de linchamiento, 
que no haya campañas mediáticas. 

El político tabasqueño dijo no sentirse sorprendido por el contenido de los cables secretos que Wikileaks ha 
difundido en el mundo sobre México, en los que se expone abiertamente el espionaje y la opinión de los 
diplomáticos estadunidenses contra políticos y gobiernos de todo el mundo. 

En realidad, afirmó el ex candidato presidencial, lo que se ha revelado hasta ahora en el caso de nuestro país pone 
de manifiesto lo que ya sabemos sobre el gobierno de Felipe Calderón y los miembros de su gabinete: que son unos 
mentirosos, vendepatrias, corruptos, eso es lo que ya sabemos, sólo que todavía hay algunos que dudan, porque 
los tienen muy manipulados, muy hipnotizados con los medios de comunicación, sobre todo con la televisión, con 
honrosas excepciones, desde luego. 

Interrogado sobre el aval que los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación acaban de otorgar al 
gobierno federal para que el año próximo Petróleos Mexicanos otorgue contratos privados de exploración y 
producción a particulares y empresas extranjeras, Andrés Manuel López Obrador sostuvo: 
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Los ministros de la Suprema Corte de Justicia de la Nación son empleados de la mafia del poder y lo que están 
avalando es la entrega de bienes de la nación a particulares, sobre todo a empresas extranjeras. Son unos 
traidores, como lo es Calderón como lo es Fox, como lo es Salinas. 

–¿Y donde quedan los diputados federales y los senadores para impedirlo? 

–Es que es lo mismo. La mafia del poder tiene secuestradas las instituciones: domina en el Congreso, domina en el 
Senado, domina en el Poder Judicial, domina en la Suprema Corte, domina en Hacienda, en la Procuraduría, en el 
IFE, en el Trife, esa es la verdad. 

Más tarde, durante un mitin ante unas 800 personas reunidas en un hotel de esta ciudad, López Obrador refirió 
que en caso de que prospere el proyecto de nación que él encabeza, entre otras acciones, y cuando existan las 
condiciones económicas necesarias, nuestro país dejará de exportar petróleo crudo al extranjero y de importar 
gasolinas y otros derivados. 

Horas antes, el ex jefe de Gobierno del Distrito Federal realizó una gira por Aguascalientes, donde evaluó los 
comités del gobierno legítimo, en una reunión con alrededor de mil simpatizantes en el salón de actos de la Villa 
Charra, en el centro de la capital del estado. 

En esa entidad comentó que ya esperaba que las dirigencias de los partidos de la Revolución Democrática (PRD) y 
Acción Nacional (PAN) acordarían forman una alianza en Nayarit, donde habrá elecciones para gobernador en 
julio próximo, como lo anunciaron el jueves, y manifestó su rechazo esa eventual coalición. 

Nosotros no estamos de acuerdo, vamos a trabajar de otra forma, vamos a hacer una alianza desde abajo con el 
pueblo, con ciudadanos sin partido, mujeres y hombres de buena voluntad que quieren que haya un cambio en el 
país, puntualizó. 
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Los diputados la recibirán en sus iPad 

Dejará de imprimirse la Gaceta Parlamentaria 
DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de diciembre de 2010, p. 19 

A partir del año próximo los diputados federales ya no dispondrán de copias en papel de la Gaceta Parlamentaria, 
iniciativas, proposiciones y puntos de acuerdo para dar seguimiento a las sesiones en el pleno o participar en las 
comisiones de trabajo. Recibirán toda la información a través de una aplicación exclusiva para el dispositivo iPad 
que deberá ser adquirido con los recursos de cada uno de los legisladores. 

La razón de cambiar la distribución de la materia de trabajo legislativa obedece a que cada año en San Lázaro se 
consume papel por un costo de 35 millones de pesos. Además, de fructificar la medida, el Congreso mexicano sería 
el primero en el mundo en utilizar el iPad como herramienta sustantiva de trabajo. 

Jorge Carlos Ramírez Marín, presidente de la mesa directiva, expuso que la acción pretende evitar el uso de papel. 
“Estamos en condiciones de que ningún diputado mexicano necesite papel en su curul o para trabajar. A partir de 
hoy los diputados y todo ciudadano que así lo desee tendrán al mismo tiempo, en simultáneo, a la misma hora, en 
tiempo real, exactamente la misma información que se está procesando en una sesión.” 

Por su parte, el secretario general en San Lázaro, Guillermo Haro Bélchez, adujo que la aplicación se desarrolló 
con recursos propios, con personal propio de la Cámara. Dijo que se dotará a los diputados de una herramienta 
que les permita tener la información acontecida en el pleno camaral con actualizaciones minuto a minuto de los 
trabajos de la asamblea. 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 
SABADO 4 DE DICIEMBRE DE 2010 

Coordinación de Información y Medios
10 

El dictamen de reforma ya fue aprobado por la Cámara de Senadores 

Pide Peschard a diputados agilizar cambio legislativo 

Plantea nuevas facultades tanto para el Ifai como para los sujetos obligados 

DE LA REDACCIÓN 
Periódico La Jornada 
Sábado 4 de diciembre de 2010, p. 19 

La comisionada presidenta del Instituto Federal de Acceso a la Información y Protección de Datos (Ifai), 
Jacqueline Peschard, llamó a la Cámara de Diputados a agilizar la aprobación de la minuta de reformas a la Ley 
Federal de Transparencia, porque en ella se contemplan nuevas facultades tanto para el instituto como para los 
sujetos obligados. 

Consideramos que es importante que se apruebe ya esta reforma. En primerísimo lugar le da una mayor relevancia 
al acceso a la información, hace procedimientos más ágiles para que los ciudadanos puedan tener acceso a la 
información y, sobre todo, da certeza de qué documentos podemos allegarnos y de qué otros no, por el grado de 
importancia, subrayó. 

Señaló que otro de los propósitos es aprovechar la experiencia de los siete años y medio que tiene de vida el Ifai 
para identificar insuficiencias de la ley; por ejemplo, el que existan elementos que no están claramente precisados 
o que han generado prácticas que no son lo más conveniente para que las personas tengan acceso a los datos que 
tienen los distintos entes públicos. 

Al dictar una conferencia magistral en el contexto de la quinta Reunión de Archivos del Gobierno Federal, la 
comisionada explicó que la minuta se divide en dos libros: el de acceso a la información pública, que amplía el 
catálogo de obligaciones, y el de datos personales, al que se le da mayor regulación, al tener en cuenta que ya existe 
la Ley Federal de Protección de Datos Personales en Posesión de los Particulares. 

Además, detalló, se contemplan nuevas facultades tanto para el instituto como para los sujetos obligados, se hace 
una diferencia entre archivos históricos y administrativos y, de manera importante, se ponen en marcha medidas 
para reducir las declaraciones de inexistencia. 

El dictamen de reforma de la Ley Federal de Transparencia fue aprobado el pasado 26 de abril en la Cámara de 
Senadores y se encuentra pendiente de revisión en las comisiones unidas de Gobernación y de la Función Pública 
de la Cámara de Diputados. 
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Desfiladero 

Droga y postmiseria: opiniones de un capo brasileño 

JAIME AVILÉS 

Charles Bowden, multipremiado periodista estadunidense que reside en Tucson, Arizona, ama a Ciudad Juárez 
con tal pasión que la ha visitado incontables veces y se ha hundido hasta el copete en la mierda que la cubre. 
Gracias a eso puede ver, dentro de la mierda, la espeluznante realidad que allí se vive y que refleja la que azota a 
muchos otros lugares del país como Chihuahua, Tijuana, Matamoros, Reynosa, Tampico, Monterrey, Culiacán, 
Guadalajara, Colima, Cuernavaca, Acapulco, Morelia, San Luis Potosí, Boca del Río, Veracruz, Villahermosa y 
Cancún. 

Una realidad, insiste Bowden, que no se parece a nada que hubiésemos conocido antes. En Ciudad del crimen 
(Grijalbo), su libro más reciente, una crónica del pavoroso año 2008 en aquella frontera, escribe: 

“Durante años la gente ha buscado una sola explicación para la violencia. Los cárteles son muy útiles para ello. Los 
asesinos en serie también. Los cientos de bandas callejeras lo mismo. Y la pobreza masiva, las familias 
desarraigadas, los policías corruptos, el gobierno corrupto... [Pero] imagina por un momento otra cosa; algo como 
el mar, algo líquido, sin rey ni corte, sin jefe ni cártel. Renuncia a la forma normal de pensar... [Hoy en día] la 
violencia es como un viento que no cesa, pero nosotros insistimos en una batalla entre cárteles, o entre el Estado y 
el mundo de las drogas, o entre el ejército y las fuerzas de la oscuridad. Sin embargo, la violencia ya es parte del 
tejido social y no tiene una sola causa ni un motivo específico, ni botón de on y off. La violencia ya no es parte de la 
vida, es la vida”. 

Sostiene Marcola 

Marcos Camacho, alias Marcola, máximo jefe de un cártel de Sao Paulo, Brasil, llamado Primer Comando de la 
Capital, coincide con Bowden –a quien seguramente jamás ha leído ni tratado– en que la antigua normalidad ya 
no existe. En una charla con el diario O Globo, que concedió hace días en la cárcel donde reside como un hombre 
de gran poder, habló así. 

“Antes yo era pobre e invisible. Nosotros sólo éramos noticia en los derrumbes de las favelas. Ahora somos ricos 
con la multinacional de la droga. Y ustedes se están muriendo de miedo. Nosotros somos el inicio tardío de la 
conciencia social en ustedes”, dijo antes de oír la siguiente pregunta: ¿y cuál sería la solución? 

Marcola respondió: “No hay solución, hermano. La propia idea de solución ya es un error. ¿Ya viste el tamaño de 
las 560 favelas de Sao Paulo? ¿Ya anduviste en helicóptero sobre la periferia de Sao Paulo? ¿Solución, cómo? Sólo 
la habría con muchos millones de dólares gastados organizadamente, con un gobernante de alto nivel, una 
inmensa voluntad política, crecimiento económico, revolución en la educación, urbanización general y todo bajo la 
batuta de una tiranía esclarecida, que actuase a pesar de la parálisis burocrática tradicional, por encima del 
Legislativo cómplice y del Judicial que impide sanciones.  
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Tendría que haber una reforma radical de los procesos penales del país, tendría que haber comunicación e 
inteligencia entre policías municipales, estatales y federales (nosotros hacemos videoconferencias entre 
presidiarios; ellos no). Y todo eso costaría billones de dólares e implicaría un cambio sicológico y social muy 
profundo. O sea, es imposible, no hay solución”. ¿No tiene miedo de morir?, le dice el entrevistador. Marcola se 
ufana: Ustedes son los que tienen miedo de morir, yo no. Ustedes no pueden entrar a la cárcel a matarme, pero yo 
sí puedo mandar matarlos afuera. La muerte para ustedes es un drama cristiano en una cama; la muerte para 
nosotros es la comida de todos los días. Luego de anotar que ha leído más de 3 mil libros, el capo se adentra en la 
sociología: 

“¿Ustedes, intelectuales, no hablaban de lucha de clases? Pues entonces llegamos nosotros. Ahora ya no hay más 
proletarios y explotadores, hay una tercera cosa creciendo allá afuera, cultivándose en el barro, educándose en el 
absoluto analfabetismo, diplomándose en las cárceles... Somos la postmiseria. Y la postmiseria genera una nueva 
cultura asesina, ayudada por la tecnología, satélites, celulares, Internet, armas modernas. Es la mierda con 
megabytes”. 

En seguida, tras comparar la lentitud, la debilidad y la pobreza del Estado con la rapidez operativa, la riqueza y la 
eficacia de los cárteles, Marcola dice, cuando el reportero a nombre de la sociedad y las instituciones le pregunta 
angustiado, ¿pero, qué debemos hacer? “¿Qué deben hacer? ¡Atrapen a los barones de la droga! Hay diputados, 
senadores, empresarios y hasta ex presidentes en el negocio de la cocaína. Pero, ¿quién va a detenerlos? ¿El 
ejército? ¿Con qué dinero? Sólo pueden acabar con nosotros con la bomba atómica, pero ¿quién quiere playas 
radiactivas en Río de Janeiro? Ustedes sólo pueden llegar a tener éxito si dejan de defender la ‘normalidad’, 
porque la normalidad ya no existe. Lo que existe es la mierda. Y nosotros ya trabajamos dentro de ella”. 

La tragedia según Calderón 

El pasado miércoles, durante la presentación del nuevo libro de Anabel Hernández, Los señores del narco 
(Grijalbo), en la FIL de Guadalajara, Edgardo Buscaglia, experto de la ONU en el tema del crimen organizado, 
coincidió con Marcola al reiterar lo que viene diciendo hace años: que en México la lucha contra los cárteles será 
en vano mientras no caigan presos alcaldes, gobernadores, legisladores, magistrados, ministros, miembros de la 
clase política y del sector empresarial que guardan íntimas relaciones con la industria de la droga, tarea que, a 
juicio del especialista, no podrá llevar a cabo el gobierno corrupto, así lo dijo, de Felipe Calderón. México no 
merece la tragedia de volver a lo autoritario, dijo Calderón por su parte, el domingo pasado en el Auditorio 
Nacional, al celebrar el cuarto aniversario de la infausta mañana en que se terció una banda tricolor para sentarse 
en los pináculos del poder y declararle la guerra al pueblo y a las instituciones con el pretexto del combate al 
narcotráfico. 

Con esas misteriosas palabras –la tragedia de volver a lo autoritario–, Calderón expresó en clave que mientras de 
él dependa no se restablecerá el estado de derecho en México, lo cual sería una verdadera tragedia, ahí sí, por 
ejemplo, para Enrique Coppel, pues debería ir a la cárcel por el asesinato de sus empleadas en Culiacán; o para 
Germán Larrea, por el asesinato de los mineros de Pasta de Conchos; o para Marcia Altagracia Gómez del Campo, 
prima de Margarita Zavala, por los 49 bebés quemados en Hermosillo, o para Juan Molinar Horcasitas por lo 
mismo, y por la quiebra de Mexicana de Aviación y la destrucción de Luz y Fuerza, y por desviar, junto con Daniel 
Karam, 13 mil millones de pesos del IMSS para rescatar empresas privadas en quiebra; o para Cecilia Romero, por 
el asesinato de 72 migrantes en Tamaulipas; o para Ulises Ruiz, por tantos crímenes en Oaxaca, o para Mario 
Marín, Fidel Herrera, Amalia García, Vicente Fox, Marta Sahagún, los niños Bribiesca y tantos y tantas más. 
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Pero al ofrecerle, con ese mensaje, renovada impunidad a la mafia que lo respalda, Calderón coincidió con Bowden 
y Marcola en cuanto a que la normalidad ya no existe, y con Marcola y Buscaglia en que las soluciones no llegarán 
mientras no se produzca un cambio profundo. Y de nuevo con Marcola, en que “lo único que existe es la mierda. Y 
nosotros [en este caso, la olinarquía y Los Pinos] trabajamos dentro de ella”. ¡Todos al concierto el lunes en 
solidaridad con Rita Guerrero Huerta, patrimonio cultural de la humanidad! 

jamastu@gmail.com 

 

Dinero 

El PAN y la década perdida 

No cambió nada, continuó con los vicios del PRI 

No califica ni con cinco el gobierno de Calderón 

ENRIQUE GALVÁN OCHOA 

En la encuesta de esta semana planteamos dos temas. Primero: los 10 años del PAN en la Presidencia de la 
República. El 91 por ciento de los encuestados opina que resultó una gran decepción. Sólo uno por ciento dice que 
prefiere que continúe en el poder a que vuelva el PRI. Segundo tema: la calificación al gobierno de Calderón en su 
cuarto aniversario. El 90 por ciento considera que su gobierno es un fracaso. Un 8 por ciento piensa que no es un 
fracaso, sólo mediocre. Menos de uno por ciento sostiene que ha tenido un buen desempeño, dadas las 
circunstancias. 

Sondeo por Internet 

Enviamos 2 mil 500 cuestionarios por correo electrónico a miembros de El Foro México. Contestaron 2 mil 75. 
Tienen su residencia en distintas partes de la República. Lean sus puntos de vista en el foro, algunos son geniales. 
Enseguida aparecen varios fragmentos. 

Opiniones 

Lo único que le puedo agradecer a Calderón es darme el valor de emigrar a otro país. Desafortunadamente las 
cosas van de mal en peor en México. Si gana Peña Nieto, ya dije, no regreso. 

Vanesa Garrido Hernández/Los Ángeles 

Una sola frase describe los 10 años del panismo: la década perdida. Ya verán que en un par de años esta época será 
conocida como la docena trágica. 
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Víctor Betancourt Correa/Distrito Federal 

El fracaso del panismo se debe principalmente a que no ha gobernado conforme a sus principios, la influencia del 
priísmo dentro de los gobiernos del PAN ha sido fundamental. Querer cogobernar con ellos es arrastrar con la 
corrupción y todo lo nefasto que representan. 

Juan F. García Estrada/Distrito Federal 

Los 10 años del PAN en el gobierno han sido un estruendoso fracaso. Los mexicanos se hicieron falsas 
expectativas, máxime si sabían que Fox fue un gobernador mediocre en Guanajuato. Lo peor está por venir si en 
2012 el PRI regresa de la mano del títere de Televisa. 

Mario Treviño de la Garza/Cd. Mante 

Diez años de PAN es igual que 10 años de PRI. 

Roberto Espinoza Fernández/Morelia 

Nuestro país ha tropezado con un escollo llamado panismo: ha roto esperanzas de crecimiento y nos ha 
desmenuzado lentamente hacia un Estado fallido tendiente a buscar el cobijo gringo. Señor Calderón, usted nos ha 
malogrado. Usted ha sido un fracaso como gobernante. Nos ha inoculado el germen del fracaso y el de la 
desilusión. 

Román López Vilchis/Guanajuato 

Diez años en los últimos lugares en desarrollo social de Latinoamérica lo dicen todo. 

Rodrigo Colín Bribiesca/Distrito Federal 

Se repite la historia de Santa Anna y se prepara a la población a aceptar la intervención de Estados Unidos en 
México. Los estados del norte ya están listos para ser invadidos por los soldados del país vecino. 

Rafael Benabib/Cuernavaca 

Con los gobiernos panistas no hubo cambio alguno, lo que sí se acentuó fue la corrupción, la mentira, la 
mediocridad, el oportunismo. En pocas palabras, México nada más ha sido gobernado por el lumpen de la política, 
me refiero al gobierno federal. Dios nos libre de otros seis años con más de lo mismo. Diosito, si existes, traenos al 
Peje, te lo vamos agradecer toda la vida. 

José Andrés Gutiérrez/Tijuana 

La década del panismo ha sido todo un éxito, venta de garaje de México: Pemex, Luz y Fuerza, carreteras, 
educación, salud y todos los recursos naturales. Insisto, es una década de éxito para el neoliberalismo panista. 
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Juan Alonso Pérez Oviedo/Yautepec 

Por Dios, han sido los 10 años más tortuosos de que tenga memoria. Mediocridad y corrupción al más alto nivel 
han sido la constante. El PAN de todos los días. Urge un cambio de a deveras, no de imagen, como el que ofrecen 
Televisa y el PRI. Si esto no cambia en pocos años, nos vamos a quedar sin país; que ya termine esta decena 
trágica. 

José Raúl Rivera Aparicio/Morelia 

Diez años que parecen cien de frustraciones, sufrimiento y exclusión. De un mínimo de bienestar para la gran 
mayoría de los mexicanos. ¡Que rindan cuentas y se vayan! 

Alfonso Hickman Sandoval/Distrito Federal 

Si vuelven a ganar en 2012 el PRI o el PAN, no duden que en el mundo a los mexicanos nos van a conocer como las 
focas, porque tenemos el agua hasta el cuello y seguimos aplaudiendo. 

Juan Armenta Hernández/Xalapa 

La mayoría de la gente considera que estos 10 años de panismo han sido un completo fracaso. La cuestión que 
ahorita subyace es: hacia dónde nos dirigimos, si hacia una extrema pobreza moral y material o hacia la 
desaparición de nuestra nación. 

Leonardo Delgado Castillo/Xalapa 

(Los textos completos aparecen en el foro.) 

galvanochoa@yahoo.com • Foro: http://www.elforomexico.com 
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Gobierno sin oficio ni proyecto 
ENRIQUE CALDERÓN ALZATI 

En estos tiempos oscuros por los que ha venido atravesando el país, como consecuencia de los terriblemente malos 
gobiernos que hemos tenido por mucho tiempo, existimos todavía un grupo de mexicanos que por nuestra edad 
podemos recordar aún tiempos diferentes, en los que México era una gran nación, admirada y reconocida como 
ejemplo a seguir para muchos países, aunque tuviésemos problemas muy diversos que resolver. 

Después de la experiencia terrible de una revolución popular y violenta, surgida como respuesta a la injusticia 
social dominante, en la que se consumaron crímenes y se segaron vidas como parte de un proceso caótico y 
complejo, las ideas plasmadas en una Constitución de alto contenido social comenzaron a tomar forma en la 
creación de escuelas y hospitales; en la construcción de obras de infraestructura que llevaban electricidad y agua a 
miles de poblaciones de todo el país; en la partición de las grandes haciendas para repartir la tierra a los 
trabajadores agrícolas, a quienes por derecho les pertenecían; en la conformación de instituciones financieras 
orientadas a otorgar los créditos para financiar y vitalizar la producción de alimentos, y la construcción de 
viviendas y obras sanitarias y urbanas, delineando el perfil de lo que sería una nación moderna y próspera. 

La nacionalización de los recursos naturales para recuperar el patrimonio nacional, el fomento del ahorro familiar 
y social, la conformación de pequeñas industrias y la tranquilidad de que gozaba el país hacían de México un país 
atractivo para las inversiones extranjeras en plantas industriales, generando empleos y elevando los ingresos de 
los trabajadores, sin que a nadie se le ocurriera sacar sus ahorros a otras naciones. 

En el ámbito internacional, nuestro país se distinguía por su posición mesurada, orientada siempre a defender el 
derecho de los pueblos más débiles ante las agresiones de carácter imperialista de naciones violentas. Tales fueron 
los casos de la condena a Italia por sus ambiciones de conquistar Abisinia; a Alemania, por su agresión a 
Checoslovaquia y por el asesinato de su presidente, así como el apoyo a la República Española en su guerra contra 
el fascismo. Más tarde, su posición de respaldo a Guatemala ante las agresiones estadunidenses y, de manera 
especial, su posición de defensa al pueblo y al gobierno de Cuba, cuando Estados Unidos pretendía aislarlo y 
destruirlo, conformaron una política ejemplar que hizo de nuestro país una nación reconocida por su liderazgo, la 
cual se refrendó nuevamente en el apoyo al gobierno de Salvador Allende y al pueblo chileno, ante la traición 
asesina de Pinochet, alimentada y apoyada por Washington. 

Ciertamente, no todo era maravilloso en México, las distorsiones causadas por ambiciones personales, por el 
autoritarismo de quienes ejercían el poder y el surgimiento de grupos de funcionarios corruptos protegidos por 
cortinas de impunidad minaron el país seriamente, generando señales que indicaban la necesidad de revisar 
estructuras, de hacer cambios y corregir errores, pero aun así había motivos para que los mexicanos nos 
sintiéramos orgullosos de serlo; vivíamos entonces confiados en la posibilidad de un futuro mejor. 

Con los datos que existen del Banco de México, es posible afirmar que las mejores épocas que vivió el país se 
dieron entre 1960 y 1978, en virtud de los niveles de ingreso alcanzados por la población, por los incrementos en la 
producción y por los avances en materia de salud. Después todo ello se empezó a ir para abajo, como consecuencia 
de algunas malas decisiones que se tomaron en ese periodo, pero la crisis económica y el inicio del declive nacional 
coincidieron con la llegada de quienes ofrecieron un cambio conocido como liberalismo económico, que prometía 
progreso y bienestar para las mayorías, pero que en la realidad produjo exactamente lo contrario, sin dar solución 
a ninguno de los problemas del sistema anterior. 
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Curiosamente, estos cambios se dieron en el seno de gobiernos priístas, que terminaron desprestigiando y 
debilitando a su partido, mediante la negación de los principios que señala la Constitución, para imponer otros 
que nos convertían en una nación diferente, sumisa a los grandes intereses internacionales y campo abierto para la 
especulación de los grandes capitales internacionales. Para continuar el saqueo se diseñó la pantomima del 
cambio, personificada hábilmente por Fox, que en realidad lo que representaba era la continuidad del nuevo 
modelo económico impuesto por los últimos gobiernos priístas, pero llevado a sus niveles máximos de 
irresponsabilidad, al dejar que la economía quedara libre para la especulación y la explotación por los intereses 
más retrógrados del país, asociados con los de algunas corporaciones financieras internacionales, que han visto a 
México más como botín que como un pueblo digno de respeto. 

Resulta triste por ello, al final de este año en el que se celebraban supuestamente el bicentenario de la 
Independencia y el centenario de la Revolución, tener que reconocer que luego de muchos afanes y esperanzas, 
hemos sido y somos gobernados por un conjunto de individuos que, sin tener visión alguna ni contar con un 
proyecto nacional, han conducido al país a la situación de caos, de tragedia y de vergüenza en que ahora vivimos. 
Esta situación no puede ni debe continuar, necesitamos un gobierno diferente, que tenga un proyecto claro para 
superar la problemática que venimos padeciendo, dejando atrás y para siempre la idea de que el mercado lo 
resuelve todo, mostrando de manera precisa las acciones a seguir para cambiar el futuro, en lugar de promesas de 
que todo va a cambiar o de que nos darán más empleos, sin decirnos en qué consiste el cambio, ni cómo tales 
empleos se pueden generar. Ello debe definir la balanza para las elecciones de 2012. 
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Ahuyenta inseguridad a visitantes

Bajan viajeros
en la frontera

En picada
La inseguridad y la falta de 
competitividad del turismo 
han causado un desplome 
de visitantes fronterizos.
(Millones de personas en los primeros 
nueve meses de cada año)

‘Congelan’ el Zócalo

Avivó y varió el narco
violencia en 2008.- EU

La dirigente nacional del PRI, 
Beatriz Paredes Rangel, con-
fió en que haya una explica-
ción de parte de los gobiernos 
de México y Estados Unidos 
sobre los documentos filtrados 
por WikiLeaks.

Sostuvo que, si bien es 
erróneo construir un deba-
te sobre filtraciones, es funda-
mental que la respetabilidad 
de las instituciones mexicanas 
quede garantizada.

“No comparto el tema de 
que haya filtraciones de nin-

guna naturaleza. Sin embargo, 
es evidente que quienes han 
hecho las filtraciones y quie-
nes están involucrados ten-
drán que expresar su pun-
to de vista, particularmente 
las autoridades estadouniden-
ses”, dijo.

“Esperamos que haya, 
desde luego, explicaciones su-
ficientes entre ambos gobier-
nos”, agregó.

Además, dejó en claro que 
su partido expresa un “aprecio 
institucional” al Ejército.

Pide Paredes explicaciones

Atrapan a ‘El Ponchis’,
el sicario ¡de 14 años!

A disgusto con la democracia
México es el país latinoamericano más insatisfecho con el 
funcionamiento de su democracia, según el Latinobarómetro 2010.
d ¿Está satisfecho con el funcionamiento de la democracia en su país?

d En la plancha del Zócalo se instaló un iglú que albergará un museo  
del hielo. Además, habrá un área en la que se simulará una nevada.

d Édgar Jiménez Lugo fue detenido en el aeropuerto de Temixco, 
Morelos, cuando pretendía volar a Tijuana.

d Reporta el Banxico 
severa caída en llegada 
de estadounidenses
en los últimos 23 años

Dayna Meré  
y Gustavo de la Rosa

Cada año son menos los estadou-
nidenses que visitan algún punto 
de la frontera mexicana.

De enero a septiembre de 
este año, llegaron 48.1 millones, 
la cifra más baja para un perio-
do semejante en los últimos 23 
años, revelan datos del Banco de 
México.

Esto significa el arribo de 178 
mil personas al día, cuando, por 
ejemplo, en 2000, en el punto 
más alto, llegaban, en promedio, 
251 mil viajeros diariamente.

Tan sólo en este sexenio, la 
caída ha sido de 18.5 por ciento.

No solamente vienen menos, 
sino que también gastan poco en 
su estancia. En septiembre pa-
sado, cada persona desembolsó, 
en promedio, 32.08 dólares en su 
visita, mientras que, apenas dos 
años atrás, en septiembre de 2008, 
la erogación fue de 36.12 dólares.

La economía de las ciudades 
fronterizas se ha visto duramen-
te afectada por la reducción de 
los visitantes.

Ramiro Cienfuegos, presi-
dente de la Cámara de Comercio 
de Reynosa, dijo que, en lo que 
va de 2010, se registra una fuerte 
caída en las ventas en relación al 
año pasado.

La inseguridad y la mala ima-
gen que tienen en Estados Unidos 
sobre la frontera mexicana, seña-
ló, conducen a que los estadouni-
denses dejen de venir.

“Andamos mal en todo el año, 
bajos en ventas: entre un 40 y 50 
por ciento en relación al 2009. La 
gente rehúye venir para acá por la 
inseguridad y la publicidad nega-
tiva que nos hacen desde el Valle 
de Texas. Pues, entonces, la gen-
te no viene”, comentó.

Francisco Medina, director 
general de Grupo Hotelero San-
ta Fe, dijo que el caso de los ho-
teles que tiene en Ciudad Juárez 
ha sido dramático.

“En comparación con el 2008, 
hemos registrado un 35 por cien-

Mariel Ibarra y Pilar Gutiérrez

Esta Navidad, la diversión en el 
Zócalo capitalino estará a 15 gra-
dos bajo cero.

Como ya es tradición, la Pla-
za de la Constitución fue trans-
formada en un parque de entre-
tenimiento con dos pistas de pa-
tinaje sobre hielo y un área para 
hacer muñecos de nieve que abri-
rán a partir del lunes.

La novedad será un iglú de 2 
mil metros cuadrados que alber-
gará un museo del hielo en el que 
se exhibirán 30 figuras, además 
de un área que simulará una ne-
vada y una pista de snowmobile.

También habrá una Fábrica 
de Sueños donde se podrá ver a 
Santa Clos y a sus ayudantes fa-
bricando juguetes.

“Desde que la pusieron (la 
pista de hielo) la primera vez, no 
hemos dejado de venir. Estamos 
emocionados y sabemos que de-
bemos tomar nuestras precaucio-
nes y llegar temprano. Vale la pe-
na”, dijo Gonzalo Benítez, padre 
de familia que visitó el lugar.

Además, mañana arranca el 
Programa de Invierno del GDF 
con el encendido de 200 mil fo-
cos de colores que adornarán ár-
boles y glorietas en Reforma.

CIUDAD 3

d Señaló Embajada 
brutalidad y desprecio 
del crimen organizado 
por daños colaterales

REFORMA / Staff

Los cárteles del narco incremen-
taron sus acciones violentas en 
2008 con mayor brutalidad y la 
intención de mandar mensajes 
intimidatorios contra la clase po-
lítica, las fuerzas de seguridad y la 
población mexicana, consideró la 
Embajada de EU, según un cable 
despachado al Departamento de 
Estado en enero de 2009 y reve-
lado por WikiLeaks.

Las decapitaciones y la co-
locación pública de cuerpos des-
membrados –algo extraño hace 
años– se convirtieron en hechos 
comunes a lo largo de 2008, pre-
cisó la Embajada.

En el mismo cable se afirma 
que, si bien el personal estadouni-
dense en México no había sufri-
do ataques, más de 60 funciona-
rios policiales mexicanos que co-
laboraban como enlaces con la 
DEA y el FBI habían sido asesi-
nados desde 2007.

“La naturaleza de la violencia 
de los cárteles cambió en 2008: la 

violencia se caracteriza por un in-
cremento significativo de la bru-
talidad, un insensible desprecio 
por daños colaterales y más ata-
ques contra soldados y policías”, 
asegura el cable 09MEXICO193, 
clasificado como secreto y redac-
tado en enero de 2009 por la di-
plomática Leslie Bassett, encarga-
da de Negocios de la representa-
ción estadounidense.

Los cárteles, a juicio de la 
Embajada, orquestaron con ma-
yor frecuencia acciones violentas 
para “mandar mensajes intimida-
torios” a las fuerzas de seguridad, 

a la población en general e inclu-
so a la clase política.

“Varios incidentes en los que 
se usaron por primera vez grana-
das y dispositivos explosivos im-
provisados demuestran que los 
cárteles han expandido sus arse-
nales y han desarrollado toleran-
cia a infligir bajas civiles”, se lee 
en el cable en referencia al grana-
dazo del 15 de septiembre en Mo-
relia y al ataque contra el Consu-
lado en Monterrey, registrado el 
12 de octubre, ambos en 2008.

NACIoNAl 6

REFORMA / Staff

CUERNAVACA. Édgar Jiménez 
Lugo, “El Ponchis”, presunto sica-
rio de 14 años de edad integrante 
del Cártel del Pacífico Sur (CPS), 
fue detenido la noche del jueves 
por el Ejército mexicano.

“El Ponchis” fue capturado 
con dos de sus herma-
nas en el aeropuerto de 
Temixco, al sur de Mo-
relos, de donde preten-
día volar a Tijuana y lue-
go cruzar a San Diego, California, 
de donde es originario, para en-
contrarse con su madrastra.

Según fuentes militares, el 
menor trabajaba bajo las órdenes 
de Julio de Jesús Radilla Hernán-
dez y/o Julio Jesús Padilla Her-
nández, “El Negro”, jefe de sica-

rios del CPS, grupo encabezado 
presuntamente por Héctor Bel-
trán Leyva, “El H”, quien pelea la 
plaza morelense con la banda de 
Édgar Valdez, “La Barbie”.

Afuera de las instalaciones de 
la delegación estatal de la PGR 
en medio de un fuerte dispositi-
vo de seguridad militar, “El Pon-
chis”, quien tiene doble naciona-

lidad, confesó algunos de 
sus homicidios.

“He matado a cuatro 
personas; los degollaba. 
Sentía feo al hacerlo. Me 

obligaban. Si no lo hacía, me iban 
a matar. Nada más los degollo, pe-
ro nunca fui a colgar a los puen-
tes. A cuatro les corté la cabeza y a 
dos (de ellos) los despedacé.

“(A los 11 años) me levanta-
ron. Me dijeron que me iban a 
matar”, afirmó.

País Muy/ Más biEn no Muy/ 
 satisfEcho  nada satisfEcho

Uruguay	 78%	 19%

Costa	Rica	 61	 38

Chile	 56	 40
PROMEDIO REGIONAL 44 52

Guatemala	 28	 61

Perú	 28	 66

México	 27	 69

to menos viajeros fronterizos, y 
esto se ha acentuado por la situa-
ción de la inseguridad y la violen-
cia en esta zona del País y porque 
a los ejecutivos de empresas esta-
dounidenses les tienen prohibido 
viajar a Ciudad Juárez”, destacó.

Gonzalo Brockmann, presi-
dente de la cadena de hoteles Best 
Western, que tiene presencia en 
Matamoros, Nuevo Laredo, Rey-
nosa y Tijuana, entre otros puntos, 
señaló que, en general, la ocupa-
ción cayó 30 por ciento con res-
pecto a 2008.

“En estas ciudades la situa-
ción está muy mal, pero parece 
que está mejorando la situación 
porque el Ejército parece tener 
más presencia”, mencionó.

Javier Villarreal, Secretario 
de Turismo de Tamaulipas, con-
firmó que sí se percibe una baja 
en el número de viajeros fronte-
rizos y que la violencia y la inse-
guridad han sido dos elementos 
determinantes que han propicia-
do esta caída.

Agregó que la situación eco-
nómica en Estados Unidos, la cri-
sis de las líneas aéreas e incluso el 
brote de influenza que afectó la 
imagen del País son factores que 
han influido en esta baja.

Uruguay
América

Costa Rica
América Central y Caribe

(República de Costa Rica)

Chile
América del Sur
República de Chile

Guatemala
América Central y Caribe
República de Guatemala

Perú
América del Sur
República del Perú

México
América

GENTE!

De nuevo 
en México
J.Lo y Marc Anthony 
llegaron anoche 
al País para participar 
en un evento 
de beneficencia.
PáGiNa 1

Tras 25 años como 
árbitro profesional, 
Armando Archundia 
se retira en el mejor 
momento de su 
carrera.
PáGiNas 1 a 3

GENTE CHiQUiTa

Operación 
regalo
Prepárate para los 
intercambios. Te 
presentamos algunas 
opciones de regalos 
únicos y especiales.
PáGiNa 1

Los looks  
de San Lázaro 
La lente de Tomás 
Martínez ha captado a 
varios legisladores luciendo 
sus mejores galas.
d portafolio fotográfico

extrAs De hoy:

MODa!

de shopping 
en Las Vegas
Expertos de The 
Shoppes at the 
Palazzo le dan 
consejos para 
ir de compras.
PáGiNa 1

fuEntE: Banxico

2000 67.7
2001 65.4
2002 63.1
2003 56.4
2004 59.6
2005 62.1
2006 59.0
2007 53.4
2008 53.7
2009 51.1
2010 48.1

45.0

57.5

70.0

2010

67.7
2000

56.4
2003

53.7
2008

62.1
2005

José Luis Lezama, René Delgado (10) • Jaime Sánchez Susarrey,  
Ana Laura Magaloni (11) • Rodrigo Aguilar Martínez (15) • Farid Kahhat (Int. 18)
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A disgusto con la democracia 

 
(4 diciembre 2010).- México es el país latinoamericano más insatisfecho con el funcionamiento de su 
democracia, según el Latinobarómetro 2010. 
 
· ¿Está satisfecho con el funcionamiento de la democracia en su país? 
 
  

País Muy/ Más bien satisfecho No muy/ Nada satisfecho 

Uruguay 78% 19% 

Costa Rica 61 38 

Chile 56 40 

PROMEDIO REGIONAL 44 52 

Guatemala 28 61 

Perú 28 66 

México 27 69 

 
 
  
  
 
 
Buscan en dirigente experiencia y empuje 
 
Carole Simonnet y Ernesto Núñez 
 
(4 diciembre 2010).- Los 381 consejeros nacionales del PAN eligen hoy al que será durante los próximos tres 
años su jefe nacional, en quien buscan experiencia y empuje. 
 
En la recta final de la campaña que dividió al calderonismo, el senador Gustavo Madero y el diputado Roberto Gil 
se perfilan como las principales opciones para suceder a César Nava. 
 
El chihuahuense, afiliado al PAN desde 1999, fue diputado federal y dejó la coordinación en el Senado para buscar 
la dirigencia, mientras que Gil, con una militancia de menos de tres años, ha crecido en el panismo con velocidad, 
para pasar de ser director jurídico del partido con Germán Martínez, a ocupar recientemente la subsecretaría de 
Gobernación. 
 
La ex titular del Instituto Nacional de Migración, Cecilia Romero, el diputado Francisco Ramírez Acuña y la 
senadora Judith Díaz disputan también el cargo. 
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El cónclave blanquiazul iniciará a las 9:00 con el registro de los consejeros y empezará a sesionar cuando haya una 
asistencia de al menos 50 por ciento. El Presidente Felipe Calderón será uno de los ausentes, por estar 
participando en la Cumbre Iberoamericana en Argentina, pero sí asistirá su esposa Margarita Zavala. 
 
A diferencia de elecciones anteriores, el Consejo Nacional no se transmitirá en circuito cerrado a la prensa, la cual 
sólo tendrá acceso al discurso de despedida de Nava. 
 
En el salón Manuel Gómez Morín de la sede nacional, a puerta cerrada, se realizará primero un sorteo para 
determinar en qué orden expondrán su programa de trabajo los cinco candidatos (cuentan con 15 minutos). 
 
Tendrán derecho a elegir a un consejero para que los presente en no más de 10 minutos. Tras las intervenciones de 
los aspirantes, los consejeros emitirán sus votos en una urna para la primera ronda. 
 
Si ninguno de los cinco obtiene dos terceras partes de los votos de los presentes, iniciará una segunda ronda, en la 
que no participará el candidato menos votado en la primera. 
 
Si tampoco en esta votación consigue alguno la mayoría calificada, se llevará a cabo una tercera -ya con tres 
candidatos-, y de no darse tampoco, una cuarta. El reglamento de Acción Nacional precisa que si en la cuarta no 
hay ganador entre los dos competidores que restan, habrá tres nuevas rondas de votación y podrá haber nuevos 
turnos de oradores. 
 
Si en este supuesto tampoco se alcanza la mayoría calificada, Nava tendría que decretar un receso, al término del 
cual se llevará a cabo una última votación. 
 
Si en ella ninguno de los dos candidatos resulta electo, se dará por concluida la sesión y se convocaría a otra 
posteriormente, situación que nunca se ha dado en la historia del PAN. 
 
 
 

Ofrece Gil a albiazul enfrentar al priismo 
Ernesto Núñez 
 
(4 diciembre 2010).- Roberto Gil dio vuelta a la página de la contienda interna por la dirigencia del PAN; evitó 
enfrascarse en dimes y diretes con el llamado Tucog (Todos Unidos Contra Gil) y anticipó el discurso con el que 
hoy piensa echarse a la bolsa el apoyo de los consejeros nacionales panistas. 
 
El diputado federal ubicó a sus opositores fuera del PAN. Se lanzó contra el PRI y de su casi seguro candidato 
presidencial, Enrique Peña Nieto. "Vamos a alertar a los mexicanos sobre el riesgo de la regresión autoritaria, 
vamos a decirles que detrás de las nuevas caras no hay más que historias de telenovelas", exclamó en su discurso 
de cierre de campaña. 
 
En un adelanto de lo que será hoy su discurso ante el Consejo Nacional, Gil ofreció poner de pie a su partido y 
acompañar al Presidente Felipe Calderón en su nueva confrontación con el priismo, abierta a partir de su discurso 
en el Auditorio Nacional por el cuarto año de gobierno. 



 
 SABADO 4 DE DICIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
3 

 
"Esta candidatura, este equipo no tiene empacho en defender al Presidente Calderón. No lo vamos a dejar solo. Yo 
voy a debatir con el Presidente frente al PRI, frente a sus adversarios", aseguró. 
 
Defiende a operadores 
  
Gil habló así en el salón de un hotel ante 350 personas. Según su equipo de campaña, la mitad de ellos eran 
consejeros nacionales y los demás simpatizantes, familiares y amigos. 
 
Destacaban entre los asistentes la ex jefa de la oficina de la Presidencia, Patricia Flores, y el ex secretario general 
adjunto del PAN, Jorge Manzanera, a quienes se ha señalado como los principales operadores de la campaña y a 
quienes Cecilia Romero, Judith Díaz, Gustavo Madero y Francisco Ramírez Acuña han acusado de presionar a los 
consejeros. 
 
Gil lamentó que, en los últimos días, haya quienes "quisieron dividir al PAN, difundiendo la lógica maniquea de 
que hay buenos y malos en el partido". 
 
Acompañaron a Gil, entre otros panistas, consejeros y no consejeros, Rodolfo Elizondo, ex titular de Turismo; 
Jordy Herrera, director de Pemex Gas y Petroquímica, y la diputada federal Kenya López. 
 
Así como Fernando Larrazábal, Alcalde de Monterrey; David Figueroa, Cónsul de México en San José, y Héctor 
Villarreal, subsecretario de Gobernación. 
 
 
 
 
 
 

Pide Madero elegir sin aceptar presiones 
 
Carole Simonnet 
 
(4 diciembre 2010).- En su último evento de campaña, Gustavo Madero llamó a los consejeros del PAN a votar 
en conciencia y no dejarse presionar. 
 
"En esta trayectoria, ha habido apasionamientos, entusiasmos desmedidos, como dirían algunos. Quiero decirles 
que mañana (hoy) va a haber una reunión, he platicado con el Secretario de Gobernación, precisamente es para 
transmitir esto, la línea es que no hay línea. 
 
"El voto es libre, saldremos unidos", señaló el aspirante a la dirigencia del PAN. 
 
De esta forma, calmó las inquietudes de sus simpatizantes por el desayuno al que convocó -previo al Consejo 
Nacional- el Secretario de Economía, Gerardo Ruiz Mateos, quien es afín a la candidatura de Roberto Gil, otro de 
los contendientes. 
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Están invitados todos los consejeros funcionarios. 
 
En un hotel de la Ciudad de México, Madero dijo, con sentido del humor, que un cable de WikiLeaks ya anunció 
que va a ganar la elección a la dirigencia del albiazul. 
 
El senador estuvo acompañado por los secretarios de la Función Pública, Salvador Vega; de Comunicaciones, Juan 
Molinar; de la Reforma Agraria, Abelardo Escobar, y de Salud, José Ángel Córdova. 
 
"Mañana te diremos jefe", exclamó Molinar, quien subió a una tarima para expresar su respaldo al chihuahuense. 
 
"Quiero agradecer a los secretarios que se la han fajado", le dijo Madero en un discurso en el que prometió ser un 
presidente panista de tiempo completo y cercano a las estructuras partidistas. 
 
El equipo de Madero presumió que en la reunión había 130 consejeros, entre ellos funcionarios, legisladores, 
delegados y 22 jefes estatales. 
 
Además de los secretarios estuvieron Antonio Morales, titular de la Procuraduría Federal del Consumidor; Rogelio 
Carbajal, subsecretario de la Función Pública; Obdulio Ávila, presidente del PAN-DF, y los senadores Juan Bueno 
Torio y Alejandro Zapata. 
 

 
 
 
Ronda la sombra de Espino 
 
Carole Simonnet 
 
(4 diciembre 2010).- El Consejo Nacional del PAN se realiza hoy en medio de acusaciones de Manuel Espino, 
ex dirigente nacional, en el sentido de que su expulsión del partido se dio de manera ilegal y bajo presiones. 
 
El sonorense amenazó el miércoles con acudir a la sesión bajo el argumento de que no había sido notificado de su 
expulsión, ordenada por la Comisión de Sonora, por haber violado los principios del partido. 
 
Además, en forma de protesta, mandó colocar un espectacular en la contra-esquina de la sede panista que dice: 
"Todos somos Espino". 
 
Aunque ayer fue avisado personalmente de que se le borró del padrón blanquiazul, Espino informó que uno de los 
comisionados, Eduardo Salas, fue presionado. 
 
En un comunicado, el ex dirigente aseguró que recibió de manera anónima una grabación en la que Salas admite 
ante Jeanette Moisés -colaboradora de Espino- que avaló la expulsión bajo presión. 
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Sin dar a conocer el audio, Espino criticó al dirigente panista, César Nava. 
 
"Yo no he firmado pactos a espaldas del partido. A mí no me señalan por vínculos con el crimen organizado. 
Tampoco he comprado departamentos millonarios", escribió. 
 
Consideró que su expulsión se debe a que en las encuestas está por arriba de todos los precandidatos panistas 
cercanos al Presidente Felipe Calderón. 
 
Reiteró que impugnará su expulsión ante los tribunales. 
 
 

Reprueba PRD la auditoría contra 'Greg' 
 
Aseguran líderes que hay intereses políticos y celeridad en el proceso 
 
Sergio Caballero 
 
(4 diciembre 2010).- Corresponsal 
  
CANCÚN.- Dirigentes locales del Partido de la Revolución Democrática (PRD) acusaron que es "política" la 
decisión del Congreso del estado de rechazar la cuenta pública del ex Presidente Municipal Gregorio Sánchez, 
preso por presunto lavado de dinero y vínculos con el narcotráfico. 
 
También, afirmaron, se pretende maniatar al próximo Alcalde perredista, Julián Ricalde, que fue secretario de 
Obras y Servicios Públicos en la gestión de Sánchez Martínez. 
Este jueves, el Congreso del estado rechazó la cuenta pública de Gregorio Sánchez, correspondiente al ejercicio 
2009, por faltantes por más de 160 millones de pesos. 
 
El Ayuntamiento no pudo comprobar 140 millones 916 mil 852 pesos en obras, es decir, que aunque se "aplicaron" 
los recursos en desarrollo de infraestructura, éstas no existe en realidad o no ha podido señalarse su ubicación. 
Tampoco pudo comprobar el destino de más de 19 millones de pesos. 
 
 
La presidenta del Comité Ejecutivo Municipal del PRD, María Eugenia Córdova, cuestionó la decisión del 
Congreso, pues -dijo- el Órgano de Fiscalización Superior (Orfis) del estado aún no ha concluido todos los 
procedimientos. 
 
"No ha cumplido con llamar a los supuestos responsables a subsanar las observaciones". 
 
Acusó que se pretende "meter a un callejón" a la próxima administración municipal. 
 
Por su parte, el segundo regidor, Ricardo Velazco, señaló que hay una intención política en este caso, y aseveró que 
pretenden asfixiar al Ayuntamiento con esta investigación que el Congreso del estado ordenó al Orfis. 
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También destacó la celeridad con la que el Orfis y el Congreso del estado concluyeron la revisión de la cuenta 
pública. 
 
"Qué raro es que sólo el Ayuntamiento de Benito Juárez tenga problemas y nunca los gobiernos municipales 
priistas, como Cozumel y Othón P. Blanco (Chetumal)", señaló. 
 
En contraste, la presidenta de la Comisión de Hacienda, Presupuesto y Cuenta del Congreso del estado, la priista 
Laura Fernández, reiteró que sí hay irregularidades en la cuenta pública. 
 
Entre otras observaciones detectadas por el Orfis destaca la falta de soporte financiero, facturas apócrifas y pagos 
en exceso, indicó. 
 
Así lo dijo 
  
"Qué raro es que sólo el Ayuntamiento de Benito Juárez tenga problemas y nunca los gobiernos municipales 
priistas, como Cozumel y Othón P. Blanco". 
 
Ricardo Velazco 
Segundo Regidor de Cancún 
  
"Están tratando de enrarecer las cosas para la próxima administración". 
 
María Eugenia Córdova 
Presidenta del Comité Ejecutivo Municipal del PRD 
 
 
 

Interviene Segob en pleito panista 
 
Desactiva Blake pronunciamiento de aspirantes. Rechazan Romero, Ramírez Acuña y Díaz 
aparecer en acto con Gil 
 
Carole Simonnet y Ernesto Núñez 
 
(4 diciembre 2010).- El Secretario de Gobernación, Francisco Blake, tuvo que intervenir ayer para desactivar 
un pronunciamiento de los cuatro candidatos a la dirigencia del PAN contrarios a Roberto Gil, quienes por la 
mañana pretendían dar una conferencia de prensa conjunta para pedir a los consejeros nacionales "no ceder a 
presiones". 
 
El incidente ocurrió en la víspera de la elección del nuevo dirigente panista, quien hoy será seleccionado en sesión 
del Consejo Nacional, en la que sus 381 integrantes deberán votar por el sucesor de César Nava. 
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La conferencia, convocada desde la noche del jueves para las 12:00 horas, ya no se realizó, además, porque Gil 
llegó de manera sorpresiva al encuentro que Gustavo Madero, Francisco Ramírez Acuña, Cecilia Romero y Judith 
Díaz sostenían en el Hotel Meliá de Paseo de la Reforma. 
 
El propio Gil y sus colaboradores solicitaron, temprano, la intervención de Blake para que el candidato no fuera 
excluido de la conferencia de prensa. 
 
Después de una llamada del funcionario federal, el senador Madero se comunicó con Gil, alrededor de las 11:00 
horas, para invitarlo al encuentro y a la conferencia, lo que molestó a Ramírez Acuña y a las dos candidatas, 
quienes rechazaron mostrarse juntos con Gil, lo que canceló la conferencia. 
 
De acuerdo con fuentes del PAN, Ramírez Acuña dijo a Madero que no saldría a tomarse la foto con Gil, cuando su 
equipo había presionado a los consejeros para que votaran en su favor. 
 
Romero y Díaz respaldaron la decisión del jalisciense. 
 
Tras una espera de casi una hora, Madero entró solo al salón donde estaba programada la conferencia y, en un 
intento por justificar el incidente, señaló que por "cuestiones de agenda" no saldrían los otros tres aspirantes. 
 
"Teníamos la intención de organizar una comunicación más amplia que por cuestiones de agenda no se pudo 
concretar a última hora, pero la intención es que esos diálogos que hemos venido sosteniendo sean garantía de que 
el proceso va a ser institucional y respetuoso", explicó. 
 
Apenas se retiró Gil del encuentro, Madero y los otros tres aspirantes se trasladaron al Hotel Saint Regis, para 
analizar a puerta cerrada lo ocurrido y definir las bases de un posible acuerdo entre ellos tras la primera ronda de 
votación de hoy. 
 
En un comunicado, Ramírez Acuña señaló que el encuentro tuvo como propósito "construir juntos un PAN 
diferente". 
Ya en la noche, antes de su cierre de campaña, Gil también trató de minimizar el incidente, al asegurar que él 
acudió a una cita convocada por Madero, sin saber que estaba programada una conferencia de prensa. 
 
Informó que habló con Madero y con Romero, a quienes mostró plena disposición para que la elección de hoy no 
fracture al partido. 
 
Gil afirmó que la existencia de un bloque en contra de un candidato no sería "propio de la tradición democrática 
del PAN ni de su mística panista". 
 
"Yo he hablado de una candidatura, no en contra de otras candidaturas. Eso nos ha hecho diferentes y 
precisamente por eso tendremos el respaldo de los consejeros nacionales", aseveró. 
  
Amarran segundos votos 
  
La reunión de los cuatro candidatos que contienden en contra de Gil habría tenido por objeto acordar el apoyo al 
mejor posicionado de ellos en la segunda vuelta de votación. 
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Los estatutos panistas prevén que para ser electo presidente nacional se requieren las dos terceras partes de los 
votos, y se establece como método para alcanzar esa mayoría calificada rondas de votación con la eliminación 
consecutiva del candidato menos votado en cada ronda. 
 
Según miembros de los equipos de Madero, Romero, Díaz y Ramírez Acuña, los votos de segunda vuelta se irían 
para Madero, quien es el mejor posicionado de los cuatro, pero no cuenta con los más de 210 votos que necesita 
para ganar con mayoría calificada desde la primera ronda. 
 
Sin embargo, en el equipo de Gil hay confianza en que dicho acuerdo sólo involucre a los candidatos y sus más 
allegados, y que sus simpatizantes de primera vuelta queden en libertad de votar por quien sea, incluso Gil, a 
partir de la segunda ronda de votación. 
 
Por los votos 
  
Cinco candidatos compiten por la dirigencia de Acción Nacional: 
  
Blanca Díaz Delgado 
  
· Panista desde 1996. 
· Diputada local de Nuevo León en 1997-2000. 
· Diputada federal en 2003-2006. 
  
Roberto Gil Zuarth 
· Panista desde 2008. 
· Subsecretario de Gobernación entre marzo-octubre de 2010. 
· Diputado federal (a partir de 2009). 
  
 
 
Gustavo Madero Muñoz 
· Panista desde 1999. 
· Diputado federal en 2003-2006. 
· Senador por Chihuahua (a partir de 2006). 
 
Francisco Ramírez Acuña 
  
· Panista desde 1994. 
· Gobernador de Jalisco de 2000 a 2006. 
· Secretario de Gobernación de diciembre 2006 a enero 2008. 
 
Cecilia Romero Castillo 
· Panista desde 1982. 
· Diputada federal en 1985-1988 y 1994-1997. 
· Secretaria general del PAN en 1991-1993. 
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Pide Paredes explicaciones 

 
(4 diciembre 2010).- La dirigente nacional del PRI, Beatriz Paredes Rangel, confió en que haya una explicación 
de parte de los gobiernos de México y Estados Unidos sobre los documentos filtrados por WikiLeaks. Sostuvo que, 
si bien es erróneo construir un debate sobre filtraciones, es fundamental que la respetabilidad de las instituciones 
mexicanas quede garantizada. 
 
"No comparto el tema de que haya filtraciones de ninguna naturaleza. Sin embargo, es evidente que quienes han 
hecho las filtraciones y quienes están involucrados tendrán que expresar su punto de vista, particularmente las 
autoridades estadounidenses", dijo. "Esperamos que haya, desde luego, explicaciones suficientes entre ambos 
gobiernos", agregó. Además, dejó en claro que su partido expresa un "aprecio institucional" al Ejército. 
 
 
 
 
 

Frena Gobierno obras prioritarias 

 
Se quedan sin ejercer $60 mil millones del Fonadin. Advierte unidad de la Cámara baja sobre 
incumplimiento en infraestructura 
(4 diciembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
En México, la construcción de infraestructura se caracteriza por una planificación de mala calidad, sobrecostos y 
pérdidas, concluye un análisis de la cuenta pública de 2009 elaborado por la Unidad de Control y Evaluación de la 
Cámara de Diputados. El reporte pone como ejemplo proyectos prioritarios que fueron considerados en el Plan 
Nacional de Infraestructura del sexenio y cuya conclusión se ha retrasado por esos factores. La carretera Nuevo 
Necaxa-Tihuatlán, en los estados de Puebla y Veracruz, para la que se presupuestaron 8 mil millones de pesos, 
debería estar lista este año y sólo lleva 13 por ciento de avance, ejemplifica. 
 
La construcción de la presa El Zapotillo, en Jalisco, no ha podido arrancar y ha enfrentado protestas de pobladores 
de Temcapulín, Acasico y Palmarejo, que tendrían que ser reubicados, pues sus tierras quedarían inundadas. En el 
caso de la construcción del Puerto Manzanillo II, en Colima, se retrasó la licitación. Entre las obras con retraso se 
encuentra también el Túnel Emisor Oriente. Apenas la semana pasada, el director de la Comisión Nacional del 
Agua, José Luis Luege, confirmó que la obra comprometida por el Presidente Felipe Calderón para ser entregada 
en 2012 será terminada hasta 2014. 
 
"La mayor debilidad tiene que ver con la capacidad de crear y gestionar una cartera de proyectos financiables", 
señala el análisis de la Unidad de Control y Evaluación de la Cámara baja. "Sin este nivel de capacidad, la 
realización de todos y cada uno de los proyectos se vuelve imposible; por lo tanto es indispensable que la Unidad 
de Inversión de la Secretaría de Hacienda tenga un papel más dinámico y eficiente en la supervisión, entre otras, 
del origen y la gestión de los proyectos, y que además informe de manera oportuna sobre el avance de los 
proyectos", agrega. El reporte considera que deben revisarse factores que inhiben la realización de los proyectos, 
como los problemas técnicos y operativos, la liberación de los derechos de vía, los trámites administrativos y los 
estudios de impacto ambiental. 
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Indica que hay poca participación de la banca de desarrollo, que se ha limitado a la concesión de créditos cuando 
debería otorgar garantías de inversiones y préstamos de capital intelectual. El Fondo Nacional de Infraestructura 
(Fonadin), uno de los mecanismos para financiar proyectos, detalla, dejó sin ejercer 60 mil millones el año 
pasado. "Por tal motivo, es recomendable que la Auditoria Superior de la Federación (ASF) realice una evaluación 
de los factores que están impidiendo que el Fonadin ejerza los recursos totales de su programa financiero y a su 
vez defina propuestas alternativas para que el fondo cumpla con atender cabalmente a su sector objetivo", 
recomienda. Las conclusiones forman parte de una revisión global de la Cuenta Pública de 2009 entregada por el 
Ejecutivo en junio pasado a la Cámara de Diputados y que está pendiente de aprobación por los legisladores. 
 
  
  
  
Rezago 
  
Posiciones de México entre 133 países en una evaluación sobre infraestructura publicada este año por el Foro 
Económico Mundial: 
  

51 Telecomunicaciones 

56 Aeropuertos 

57 Carreteras 

66 Ferrocarriles 

82 Puertos 

88 Electricidad 

 
Fuente: Índice de Competitividad Global 
 
 
 
 

Encuesta / Lidera México en insatisfacción 

ENCUESTA: Latinobarómetro 2010 

Alejandro Moreno y Yuritzi Mendizábal 

(4 diciembre 2010).- México registra los niveles más bajos de satisfacción con el funcionamiento de la 
democracia y de la economía en América Latina, según Latinobarómetro 2010. El Informe Latinobarómetro indica 
que el 27 por ciento de los mexicanos está satisfecho con el funcionamiento de la democracia, mientras que el 69 
por ciento se dice insatisfecho. Esto sitúa al País por debajo del 44 por ciento de satisfacción con ese sistema de 
gobierno que, en promedio, se observa en la región, y muy atrás del 78 por ciento observado en Uruguay, y el 61 
por ciento registrado en Costa Rica. 
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Por otro lado, el 80 por ciento en México está insatisfecho con la economía, frente a un 17 por ciento que se dijo 
satisfecho. Esto sitúa al País en el último lugar de América Latina, cuyo promedio regional es de 30 por ciento. 

 
  
  
  
SATISFACCIÓN CON LA DEMOCRACIA 

  
¿Diría usted que está muy satisfecho, más bien satisfecho, no muy satisfecho o nada satisfecho con el 
funcionamiento de la democracia en su país? 

 
  

  Muy satisfecho / Más bien satisfecho No muy satisfecho / Nada satisfecho 

Uruguay 78% 19% 

Costa Rica 61 38 

Chile 56 40 

Panamá 56 40 

Argentina 49 50 

Venezuela 49 48 

Ecuador 49 48 

Brasil 49 45 

PROMEDIO REGIONAL 44 52 

El Salvador 43 50 

República Dominicana 39 55 

Colombia 39 61 

Nicaragua 36 57 

Honduras 35 58 

Paraguay 35 63 

Bolivia 32 63 

Guatemala 28 61 

Perú 28 66 

México 27 69 
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Porcentaje que dijo estar "muy satisfecho" y "más bien satisfecho" con el funcionamiento de la democracia 

  

  Latinoamérica México 

1995 38 22 

1996 27 11 

1997 41 45 

1998 37 21 

2000 36 37 

2001 25 26 

2002 32 18 

2003 28 18 

2004 29 17 

2005 31 24 

2006 38 41 

2007 37 31 

2008 37 23 

2009 44 28 

2010 44% 27% 
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SATISFACCIÓN CON LA ECONOMÍA 

¿Diría usted que está muy satisfecho, más bien satisfecho, no muy satisfecho o nada satisfecho con el 
funcionamiento de la economía? 

 
  

  Muy satisfecho / Más bien satisfecho No muy satisfecho / Nada satisfecho 

Uruguay 54% 44% 

Chile 49 48 

Brasil 47 45 

Venezuela 38 60 

Panamá 38 57 

Ecuador 37 61 

Costa Rica 33 63 

PROMEDIO REGIONAL 30 66 

Colombia 28 69 

Nicaragua 25 68 

Paraguay 24 72 

Honduras 23 71 

Bolivia 23 71 

Argentina 21 78 

República Dominicana 19 80 

El Salvador 18 76 

Perú 18 76 

Guatemala 18 74 

México 17 80 

 
  
  
Porcentaje que dijo estar "muy satisfecho" y "más bien satisfecho" con el funcionamiento de la economía 
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  Latinoamérica México 

2002 24 35 

2003 16 17 

2004 19 20 

2005 27 23 

2006 37 30 

2007 26 25 

2008 22 14 

2009 29 15 

2010 30% 17% 

 
  
Fuente: Encuesta Latinobarómetro 2010, realizada a 20 mil 204 personas en 18 países de América Latina y el 
Caribe. Se hicieron entre mil y mil 204 entrevistas en cada país de manera personal cara a cara entre el 4 de 
septiembre y el 6 de octubre de este año. El margen de error estimado para cada país es de +/-3%. La encuesta 
está patrocinada por distintos organismos internacionales y fue coordinada por la Corporación Latinobarómetro 
en Santiago de Chile que preside Marta Lagos. El informe completo de la encuesta se puede consultar en 
www.latinobarometro.org 
 
 
 
 

Acusa golpe político director de Proceso 

 
Dice que 'El Grande' no era importante como para publicarlo cada semana 
(4 diciembre 2010).- REFORMA / Staff 
  
El director de la revista Proceso, Rafael Rodríguez Castañeda, aseguró ayer que la difusión en Televisa del 
testimonio de Sergio Villarreal "El Grande" contra el reportero Ricardo Ravelo es un golpe político y no se debe ver 
como un debate periodístico con la televisora. En entrevista con Sergio Sarmiento, en Radio Red, Rodríguez 
Castañeda dijo que hay una gran diferencia entre el testimonio de "El Grande" que publicó la revista -en el que 
asegura que conoció al Presidente Felipe Calderón- y el que transmitió Televisa, el cual consideró que era un 
montaje. 
 
"Lo que no es creíble... y por eso no es comparable lo que publicó Proceso con lo que difundió (Joaquín) López 
Dóriga o Televisa, porque se produce evidentemente de forma arreglada, posterior a la publicación de Proceso. 
 
"Resulta que a "El Grande" lo hacen decir lo que quieren y es increíble lo que dice, se siente ahí que es algo 
confabulado", señaló el director del semanario. También aprovechó para "contradecir rotundamente" a Carlos 
Loret de Mola, quien en su noticiero de Televisa, aseguró que se trataba de un debate periodístico. "No se trata de 
un debate periodístico, es un golpe eminentemente político", reviró Rodríguez Castañeda.  
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El directivo indicó que el domingo saldrá una publicación especial para abordar su caso de manera editorial donde 
se destaque la posición de Proceso frente a las acusaciones que hace el capo, ahora en su papel de testigo 
protegido. 
 
Aclaró que en ocasiones no se nombraba a "El Grande" en las publicaciones porque no era digno de atención 
pública o no había información sobre él, ya que sólo es un sicario menor al servicio de otro más importante, y no 
porque haya dado un pago por ello. "No es para que nos ocupáramos cada semana de él, publicamos lo que 
teníamos que publicar y después fue objeto de alguna atención nuestra de acuerdo con la información que 
obtuvimos. 
 
"¡Qué bueno que 'El Grande' diga que hay que revisar el archivo de Proceso! eso es lo que hay que hacer, no creo 
que él sea particularmente lector atento de periódicos y menos de revistas de la calidad de Proceso", señaló. 
Anunció que la revista analiza interponer una queja ante Derechos Humanos por la violación a la libertad de 
expresión. "Consideramos que esto entra en el terreno de la violación a los derechos fundamentales que nos 
garantizan la libertad de expresión y sin duda, como en otros casos, estudiaremos la posibilidad de llevar a 
Comisiones de Derechos Humanos una queja como muchas otras que tomemos en nuestra ríspida relación con los 
distintos gobiernos", dijo. 
 
  
  
  
Así lo dijo 
  
"Se sabe que la Operación Limpieza está basada en testimonios de testigos protegidos. No son pocas las personas 
que están en proceso o en la cárcel por estos testimonios". 
 
"Proceso se ha ocupado en las últimas semanas de publicar material en el que sale involucrado o relacionando el 
Presidente o personas cercanas a él". 
 
Rafael Rodríguez Castañeda, Director de Proceso 
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Jaime Sánchez Susarrey / Cuatro años 
 
La parte más dramática y compleja del balance es la que se refiere a la seguridad. Calderón 
insiste: no había otra alternativa y de no haber actuado las cosas estarían mucho peor 
 
Jaime Sánchez Susarrey 
 
(4 diciembre 2010).- Para efectos prácticos el sexenio de Felipe Calderón ya terminó. No es probable que en los 
dos años que restan ocurra algo relevante. Los tiempos políticos se cumplirán fatalmente. La elección para 
gobernador en el estado de México arrancará el próximo 2 de enero y culminará el 3 de julio. El conjunto de la 
clase política estará concentrado en su desarrollo y en sus resultados. 
 
No habrá negociación que se pueda aislar de ese contexto. Por eso es muy improbable, por no decir imposible, que 
se alcancen acuerdos en materia fiscal, laboral, energética e, incluso, política. Hay demasiados intereses en juego y 
todos los actores tienen la mirada fija en el 2012. Las recientes declaraciones de Calderón contra el PRI muestran 
que el futuro ya nos alcanzó. 
 
De ahí la pertinencia de efectuar un corte de caja. La evaluación de estos cuatro años presenta claroscuros y 
confirma que el régimen político, más allá los logros y los yerros del presidente de la República, está entrampado. 
 
El mayor error que cometió Felipe Calderón fue haber cambiado valores y principios por un pla- to de lentejas. La 
con- trarreforma electoral de 2007 lesionó la autonomía del IFE, atentó contra la liber- tad de expresión y de 
información. 
 
No sólo eso. La absurda sobrerregu- lación de las campa- ñas anuncia desde ahora nuevos conflictos y una serie de 
descalificaciones en el 2012. Por eso la contrarreforma asestó un golpe mortal a la credibilidad del PAN. Y hasta la 
fecha, ni el Presidente ni los panistas han podido justificar... lo injustificable. 
 
El balance de las reformas restantes es más complejo. La "reforma fiscal" de 2007 fue inexistente. La reforma 
energética no ha reportado, a la fecha, ningún efecto positivo. Si bien hay que subrayar que la ratificación de los 
contratos de riesgo por la Suprema Corte constituye un paso adelante y abre mejores horizontes para Pemex. 
 
De todas las reformas, la mejor librada es la del régimen de pensiones del ISSSTE. Pero al resto se puede aplicar la 
crítica que hizo el propio Felipe Calderón en su Tercer Informe de Gobierno. Las reformas posibles, dijo, no son 
las que necesita el país y a ese paso harán falta décadas para hacer lo que verdaderamente se requiere. 
 
Hay que agregar, en descargo del presidente de la República, que la agenda y el contenido de las reformas no 
dependen de su voluntad. La corresponsabilidad del Congreso y de los partidos de oposición es determinante. Los 
logros y los avances han sido mínimos porque priistas y perredistas se convirtieron en un valladar infranqueable. 
 
Eso pone en evidencia que el problema no es de hombres ni de voluntad política, sino de un mal diseño 
institucional que deja al presidente de la República -cualquiera que sea su color de identidad- a merced de un 
Congreso fragmentado, donde es imposible forjar alianzas mayoritarias para gobernar. 
 
El rubro donde el fracaso del Presidente es mayúsculo es la educación. En política, ya se sabe, todo tiene un costo. 
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Felipe Calderón alcanzó la Presidencia en alianza con Elba Esther Gordillo. Y dado que la elección fue muy reñida, 
se puede afirmar que sin ese pacto no habría logrado la victoria. 
 
El reconocimien- to de ese hecho, y el cálculo elemental de que la fuerza del SNTE es enorme, ha llevado al 
Presidente a cumplir religiosamente con el pago de su deuda. Por eso la Subsecretaría de Educación básica está en 
manos del yerno de Elba Es- ther Gordillo y por eso ha sido imposible imponer un mínimo de orden y racionalidad 
en la Secretaría de Educación Pública. 
 
Estamos, también, ante un sexenio de oportunidades perdidas. Porque así como hay ámbitos del poder acotados 
inexorablemente por los partidos de oposición, hay áreas y facultades que competen exclusivamente al presidente 
de la República. La más importante y perceptible para el ciudadano es la administración pública. 
 
Pero en lugar de aprovechar esa facultad y efectuar cortes tajantes y efectivos, Felipe Calderón dejó pasar casi tres 
años antes de poner en marcha el programa de simplificación administrativa. Los avances que se registren, 
aunque tardíos, serán bienvenidos. Sin embargo, la verdad es que dejó pasar una oportunidad de oro. 
 
La economía es, paradójicamente, el área donde el Presidente podría ser mejor calificado. Y digo paradójicamente 
porque enfrentó la peor crisis externa de la historia reciente pero el gobierno y el país han salido bien librados. 
Paradójicamente, repito, porque el reflejo en la tasa de crecimiento no ha logrado convertirlo en "el presidente del 
empleo". 
 
La parte más dramática y compleja del balance es la que se refiere a la seguridad. Calderón insiste: no había otra 
alternativa y de no haber actuado las cosas estarían mucho peor. ¿Tiene razón? En parte sí. El problema no se 
incubó la noche del 1o. de diciembre de 2006, cuando tomó posesión. 
Pero pregunta obligada: ¿las consecuencias de la estrategia adoptada han complicado, o no, más la situación? Los 
30 mil muertos y la expansión de las zonas de violencia incontroladas son indicadores contundentes. Algo está 
funcionando mal. La solución no está en dar marcha atrás, pero tampoco es evidente que por este camino se 
alcanzará la victoria -como quiera que ésta se defina-. 
 
Por lo demás, serán la violencia y la inseguridad los principales problemas que heredará Calderón al próximo 
presidente de la República. 
 
Concluyo señalando el acto más vergonzoso que ha cometido FCH: su silencio cómplice frente a las violaciones de 
los derechos humanos bajo el régimen castrista y la deplorable muerte, después de una huelga de hambre, del 
albañil y disidente negro Orlando Zapata. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 
 SABADO 4 DE DICIEMBRE DE 2010 
 

Coordinación de Información y Medios
18 

Ana Laura Magaloni / ¿Suspender garantías?! 
 
La suspensión de garantías puede generar un contexto de mayores abusos y excesos por parte de 
la autoridad. Si bien tales abusos existen, la suspensión de garantías los legitima 
 
Ana Laura Magaloni 
 
(4 diciembre 2010).- Creo que Fernando Gómez Mont tiene razón: decretar la suspensión de garantías sería 
una decisión equivocada, por decir lo menos. Según los cables que WikiLeaks reveló el jueves pasado sobre 
México, el 19 de octubre de 2009, el entonces secretario de Gobernación y el secretario de Defensa, el general 
Guillermo Galván, discutieron la posibilidad de suspender derechos constitucionales y crear un estado de 
excepción en algunas partes del país. El general Galván sostenía que esa medida fortalecería el ropaje legal de las 
acciones que está llevando el Ejército en la lucha contra el narcotráfico. Gómez Mont, por su parte, creía que el 
impacto negativo de suspender garantías en el escrutinio internacional hacia las violaciones a derechos humanos 
en México hacía muy costosa esa medida. El Ejército, de acuerdo con Gómez Mont, podía seguir operando con 
base en el criterio jurisprudencial de la Corte según el cual es constitucional que las Fuerzas Armadas apoyen a las 
autoridades locales en tareas de seguridad. 
 
El artículo 29 de la Constitución define el procedimiento para suspender garantías. Esta medida sólo procede en 
"casos de invasión, perturbación grave de la paz pública o de cualquier otro que ponga a la sociedad en grave 
peligro o conflicto". Para ello, el Presidente, con los titulares de las secretarías de Estado que tengan que ver con el 
problema y el procurador general de la República, solicita al Congreso de la Unión la aprobación de la medida. Si 
éste no está en funciones, la puede aprobar la Comisión Permanente. En todo caso el Presidente debe especificar 
qué derechos fundamentales en concreto se van a suspender y por cuánto tiempo. 
 
Todos los constitucionalistas mexicanos coinciden en que, aunque la Constitución no lo dice expresamente, debe 
existir una relación entre los derechos suspendidos y el problema que motiva la medida. Así, por ejemplo, serían 
distintos los derechos suspendidos en el caso de una crisis epidemiológica que en caso de una crisis de seguridad. 
 
 
Tratándose de la "guerra" contra el narcotráfico, creo que lo que habría argumentado el Presidente es que la 
delincuencia organizada está provocando una "perturbación grave de la paz" en algunas partes del país. En ese 
contexto, el tipo de derechos constitucionales cuya suspensión podría decretarse son todos aquellos que tienen que 
ver con los límites del Estado para perseguir penalmente a cualquier ciudadano. Ello podría significar, por 
ejemplo, que la autoridad pueda detener a quien quiera sin orden de aprehensión, que el detenido pueda estar a 
disposición del MP por un lapso mayor a 48 horas, que se pueda suspender el derecho de todo acusado a no 
declarar o a tener un abogado. También podrían ser materia de suspensión el derecho de todo ciudadano a que sea 
a través de una orden judicial la forma en que la autoridad pueda llevar a cabo un cateo en su domicilio o 
intervenir sus comunicaciones telefónicas. 
 
Todas estas cuestiones forman parte del catálogo de los derechos de los ciudadanos que establece nuestra 
Constitución. Si bien la eficacia de estos derechos aún deja mucho que desear, lo cierto es que mientras no se 
suspendan garantías, sus violaciones pueden ser reclamadas ante un juez pues violan la Constitución.  
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¿Qué implicaciones podría tener una suspensión de garantías en el contexto actual? Si poner el Ejército en las 
calles fue una medida extrema, suspender garantías con el Ejército en las calles debe ser la última de las opciones 
a considerar en esta estrategia de seguridad. Es verdad que la suspensión de garantías podría ayudar a blindar 
legalmente al Ejército. No obstante, ello no puede ser la razón o justificación de una acción de este calibre. La 
suspensión de garantías, como bien lo percibió Gómez Mont en su momento, puede generar un contexto de 
mayores abusos y excesos por parte de la autoridad. Si bien tales abusos existen y han existido desde siempre, la 
suspensión de garantías los legitima. Es decir, los abusos ya no sólo son posibles de facto, sino que jurídicamente 
están permitidos. Ello, me imagino, que tendría un impacto negativo inconmensurable en la legitimidad y 
autoridad que por muchos años ha venido contrayendo el Ejército mexicano. 
 
Una de las lecciones más claras de la historia de las dictaduras y de los regímenes autoritarios es que la violencia 
criminal y el abuso de poder están hechos de los mismos ingredientes; ambos son igualmente amenazantes para la 
seguridad e integridad física y mental de los ciudadanos. Ambos merman la legitimidad del Estado. La violencia 
no va a disminuir si la línea que divide y diferencia a delincuentes de autoridades se difumina. 
 
Si algo queda claro de la información que dio a conocer WikiLeaks es que, en este sexenio, nuestras autoridades 
han tenido que enfrentar dilemas muy complejos y frente a los cuales no hay recetas ni experiencias previas que 
sirvan de guía. Yo me pregunto, si no hubiese estado Gómez Mont en ese momento en la Secretaría de 
Gobernación, ¿alguien más hubiese percibido con claridad los riesgos de la suspensión de garantías? No lo 
sabemos. Así de frágiles e inciertas son las decisiones políticas que definen el rumbo del país. Así es en México 
como en el resto del mundo. 
 
 
 
 
 
 
 
 

TEMPLO MAYOR 
 
F. Bartolomé 
 
(4 diciembre 2010).- AGÁRRENSE de donde puedan porque la contienda por la dirigencia nacional del PAN 
está que arde. 
 
AYER, Blanca Judith Díaz, Gustavo Madero, Francisco Ramírez Acuña y Cecilia Romero organizaron una rueda de 
prensa en la que pretendían hacer un llamado al voto de los consejeros panistas y un pronunciamiento en contra 
de las posibles presiones de última hora. 
 
NOMÁS que se les "olvidó" un detalle: no convocaron a Roberto Gil, por lo que aquello parecía una reunión del 
"Tucog" (Todos Unidos Contra Gil) más que de unidad albiazul. 
 
SIN EMBARGO, el desinvitado se enteró y llegó pidiendo participar y, ante el enojo de Díaz, Ramírez Acuña y 
Romero, al final sólo hablaron Gil y Madero. 
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CUENTAN que las cosas se calentaron tanto que tuvo que intervenir con llamadas telefónicas el secretario de 
Gobernación, Francisco Blake, primero para pedir que le dieran foro a Gil y luego para aplacar a los aspirantes 
descontentos. 
 
A VER SI no arde Troya en la sesión de hoy. 
   
AUNQUE el PAN tiene 381 consejeros nacionales, en la elección del nuevo presidente que se realiza hoy, se 
registrarán 379 votos... o incluso menos. 
 
DE ENTRADA, hay que restar a Felipe Calderón, quien está en la Cumbre Iberoamericana en Argentina, y a Diego 
Fernández de Cevallos, a menos de que fuera liberado hoy después de más de 200 días de secuestro y decidiera ir a 
la reunión si tuviera ánimo para ello. 
 
TAMBIÉN hay duda sobre los embajadores Jorge Zermeño, de España; Francisco Barrio, de Canadá, y Federico 
Ling, de la Santa Sede, de quienes no se sabe si vienen al aquelarre blanquiazul. 
 
CASO aparte es el de Manuel Espino. Según el CEN panista, el ex presidente nacional ya fue expulsado del partido, 
pero él dice que no se lo han notificado, por lo que irá a votar. 
 
¿LO DEJARÁN entrar? Es pregunta que se hace a puerta cerrada. 
  
YA SALIÓ el peine de por qué Andrés Manuel López Obrador dijo el miércoles en San Luis Potosí que "la mafia en 
el poder" quiere que Marcelo Ebrard sea el candidato presidencial del PRD en 2012. 
 
LE CONTARON que el martes hubo una reunión privada entre el presidente Felipe Calderón y el mentor político 
de Ebrard, Manuel Camacho Solís. 
 
Y, CON ESO de que al tabasqueño casi no se le da la paranoia política, cuentan que no sería raro escuchar en unos 
días más el enésimo remix de su famosa cantaleta: "Teoría del Compló". 
 
ADEMÁS de la final de mañana entre Rayados y Santos, otro duelo de futbol que está levantando expectación es el 
juego de vuelta de esta tarde entre los Tiburones del Veracruz y los Xoloitzcuintles de Tijuana por el campeonato 
de la Primera A. 
 
MÁS ALLÁ del partido, lo interesante es que ambas escuadras tienen muuucha historia, y no precisamente 
futbolera. 
 
LOS XOLOS, propiedad del Grupo Caliente, que encabeza Jorge Hank Rhon, están empecinados en subir al 
máximo circuito, y, de llegar, serían uno de los pocos equipos en el mundo -si no es que el único- en jugar en la 
máxima división patrocinados por una casa de apuestas. 
 
Y, EN EL CASO de los escualos, aunque oficialmente Mohamed Morales aparece como su dueño, el gobierno de 
Fidel Herrera se cansó de gastar dinero del erario en financiarlos y esta semana entregó los trastos sin que nadie lo 
haya llamado a cuentas. 




